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MARCO NORMATIVO 

• El Decreto con Fuerza de Ley Num. 1/19653 que fija texto refundido, coordinado y sistematizado de la ley Nº 18.575, orgánica 
constitucional de bases generales de la Administración del Estado, y en su artículo 72 establece que los órganos de la 
Administración del Estado, anualmente, darán cuenta pública participativa a la ciudadanía de la gestión de sus políticas, planes, 
programas, acciones y de su ejecución presupuestaria. Dicha cuenta deberá desarrollarse desconcentradamente, en la forma y 
plazos que fije la norma del Servicio (SUBREI).

• El Instructivo Presidencial 007 del 2022, el cual establece en su numeral III “sobre la Cuenta Pública Participativa” una serie de 
acciones que deberán ser implementadas por los Servicios.

• La Resolución Exenta N° J-10 del 2023, que aprueba la norma de participación ciudadana de la SUBREI, establece en su artículo 10 
que la Cuenta Pública Participativa que realice, será en forma complementaria a la ministerial y en su artículo 11 especifica que se 
realizará en la modalidad electrónica, mediante la publicación de un documento electrónico. Asimismo, se debe realizar 
considerando las orientaciones específicas impartidas por la División de Organizaciones Sociales del Ministerio Secretaría General 
de Gobierno.

• El Oficio N°294/3 del 2024, del Ministerio Secretaría General de Gobierno, el cual establece los lineamientos para el desarrollo de 
las cuentas públicas participativas de los organismos públicos para el período 2024.
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PRINCIPALES HITOS 

Hitos de la Cuenta Pública Participativa de la SUBREI:

• 2-5-2024: Publicación en el sitio web institucional e inicio de difusión electrónica del informe borrador de la Cuenta Pública Participativa de la 
SUBREI, y apertura de un formulario web para recibir opiniones de las personas. 

• 2-5-2024: Se envió al Consejo de la Sociedad Civil el informe borrador de la Cuenta Pública Participativa de la SUBREI, para los fines de recibir 
opiniones y comentarios por parte de las organizaciones que lo integran.  

• 24-5-2024: Realización de la Cuenta Pública Participativa ministerial en forma presencial. El Ministro Sr. Alberto van Klaveren presentó los 
principales resultados a nivel ministerial, incluyendo la labor de la SUBREI. La actividad se transmitió a través de streaming vía Youtube.

• 27-5-2024: Se realizó la 24º sesión del Consejo de la Sociedad Civil, instancia especial programada para la presentación de los resultados de la 
gestión institucional 2023-2024, transmitida en vivo a través del sitio web. La Subsecretaria Sra. Claudia Sanhueza Riveros, acompañada por los 
Directores y Directoras de la Institución, abordó las acciones realizadas durante el período, dando cuenta de los principales logros. Finalizada su 
exposición, las organizaciones tuvieron la posibilidad de dialogar, tanto con la Subsecretaria como con el equipo directivo, generándose un espacio 
para la formulación de planteamientos, consultas, y propuestas, incorporadas en el “Informe Actualizado de la Cuenta Pública Participativa”. 

• 31-5-2024: Finalizó el plazo para recibir opiniones mediante formulario electrónico. 

• 25-6-2024: Publicación en el sitio web institucional el “Informe Actualizado de la Cuenta Pública Participativa” incorporando las opiniones 
recibidas durante el período. Asimismo, se publica en el sitio web institucional, el presente informe final entregando respuestas a los 
planteamientos. 
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El Ministro Sr. Alberto van Klaveren destacó los logros y avances a nivel 
ministerial durante el último año y proyectó los desafíos venideros. 
Acompañado por las subsecretarias de Relaciones Exteriores, Sra. 
Gloria de la Fuente, y de Relaciones Económicas Internacionales, Sra. 
Claudia Sanhueza, el Ministro subrayó que frente a los retos que 
enfrenta el mundo, la Cancillería ha “trabajado de manera 
comprometida y estratégica, con el fin de desplegar una agenda 
orientada a fortalecer las relaciones bilaterales y alianzas esenciales 
para el desarrollo nacional”.

Entre las materias presentadas, destacó la Presidencia Pro Tempore de 
la Alianza del Pacífico, la firma del Acuerdo Marco Avanzado con la 
Unión Europea, subrayó que Chile seguirá reforzando una estrategia 
económica de inserción internacional que permita la diversificación de 
mercados y el desarrollo sustentable, mencionado, por ejemplo, el 
nuevo Acuerdo Económico Comercial entre Chile y Paraguay; el cierre 
de las negociaciones del Acuerdo de Asociación Económica Integral con 
Emiratos Árabes Unidos, y la reanudación de las negociaciones para la 
modernizar el Tratado de Libre Comercio con Corea del Sur.

CUENTA PÚBLICA PARTICIPATIVA MINISTERIAL
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La Subsecretaría Sra. Claudia Sanhueza Riveros realizó una presentación ante 
el Consejo de la Sociedad Civil, en la sesión N°24 en formato híbrido 
(presencial y virtual), instancia en la que mencionó las principales cifras del 
intercambio comercial de Chile durante el 2023, las acciones en los ámbitos 
bilateral y multilateral, los estudios realizados, el balance de la ejecución 
presupuestaria y situación financiera institucional, los convenios celebrados 
con otras instituciones, y por último, la ejecución de los mecanismos e 
instancias de participación ciudadana y transparencia. 

A esta actividad asistieron 26 organizaciones (presencial o virtual) de un total 
de 28. También fue transmitida en vivo a través del sitio web institucional.

En la ocasión los consejeros y consejeras manifestaron a la autoridad sus 
planteamientos, propuestas y consultas, generando un espacio de diálogo 
junto al equipo de Directores y Directoras a cargo de materias específicas.

24º SESIÓN DEL CONSEJO DE LA SOCIEDAD CIVIL
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La difusión se realizó a través de:

• Sitio web institucional, incluyendo una transmisión en vivo de la sesión N°24 del 
Consejo de la Sociedad Civil.

• Redes sociales de la institución.

• Intranet dirigida al personal de la SUBREI.

• Consejo de la Sociedad Civil.

DIFUSIÓN
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Contenido del informe borrador de la Cuenta Pública Participativa de la 
SUBREI:

I. Presentación de la Subsecretaría de Relaciones Económicas 
Internacionales.

II. Gestión y acciones relevantes de la Institución.

III. Balances de la ejecución presupuestaria y situación financiera 
institucional.

IV. Convenios celebrados con otras instituciones.
 
V. Ejecución de los mecanismos e instancias de participación ciudadana y 
transparencia.

VI. Estudios realizados.

CONTENIDO INFORME BORRADOR
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a) A través del formulario electrónico institucional:

N° de opiniones recibidas: 0

b) A través del Consejo de la Sociedad Civil, en la sesión N°24, 27 de mayo de 2024:

N° de planteamientos recibidos: 9 (los que se detallan a continuación).

PLANTEAMIENTOS RECIBIDOS DURANTE EL PROCESO
Cuenta Pública Participativa



SESIÓN COSOC N°24 PLANTEAMIENTOS Y RESPUESTAS
Cuenta Pública Participativa

1. Sr. Manuel Rengifo, Asociación Gremial de Emprendedores de Chile (ASECH)

¿Se ha hecho el seguimiento respecto a los resultados de la visita de las autoridades que visitaron China?
La otra pregunta es con relación a las diferentes actividades que se han desarrollado en América Latina, y la forma de poder participar de estas. 
Nosotros como asociación participamos también con SERCOTEC y CORFO, y con ellos hemos desarrollado una agenda de internalización basada en tres puntos: Internalización desde el 
cooperativismo; importación de insumos; y capitales para el escalamiento de pymes.
Lamentablemente nosotros no hemos tenido la posibilidad de estar en las actividades que ustedes han desarrollado.
Por último, un tema que nos interesa es la vinculación que se ha logrado con República Dominicana, y a nosotros nos interesa poder participar de aquello. ¿Cómo es posible establecer un mayor 
contacto en este sentido?

2. Sr. Diego Torres, Sociedad de Fomento Fabril (SOFOFA)

En un seminario se informó que próximamente habría un viaje presidencial a India e Indonesia. Para el sector exportador estos mercados significan una tremenda posibilidad para diversificar 
nuestros destinos de exportación. Por lo mismo, nos gustaría poder contar con las fechas, estructura de programas y si está considerada la posibilidad de participación del sector privado.
De viajar, el Presidente Gabriel Boric sería el primer presidente chileno en viajar a India en 20 años. 

3. Sr. Andrés Bórquez, Instituto de Estudios Internacional de la Universidad de Chile

¿Es posible que nos pueda contar con algunos detalles de la agenda a mediano plazo con el Sudeste Asiático y en específico con Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN)?

4. Sr. Raúl Iturrieta Puebla, Corporación Movimiento Unitario Campesino y Etnias de Chile MUCECH

En Chile existen más de 25 mil pequeños agricultores del rubro frutícola. A nosotros nos interesaría poder exportar cerezas al mercado de Brasil. Por lo que queremos preguntar ¿con qué 
instrumentos de apoyo podemos contar?



Cuenta Pública Participativa

RESPUESTAS DE LA SUBSECRETARIA SRA. CLAUDIA SANHEUZA

Respecto a la pregunta del Sr. Manuel Rengifo de ASECH. Para nuestro gobierno este sector es clave, por lo que queremos tener más conversaciones con ustedes para poder informarles de 
mejor manera los avances de los temas de la SUBREI. Estaremos atentos/as para mantener una comunicación más fluida con ustedes. 

Con respecto a la pregunta del Sr. Diego Torres de SOFOFA. Estos viajes presidenciales todavía están en construcción y en evaluación, todavía sin una fecha, no obstante, siempre se ha 
considerado una agenda en estos tipos de viajes la participación del sector privado. 

Acerca de la pregunta del Sr. Andrés Bórquez, con respecto al viaje al Sudeste Asiático, tenemos planificado un viaje como SUBREI a Indonesia y Vietnam para poder profundizar los vínculos con 
esos países. Asimismo, queremos, como Chile, ser parte de la Asociación Económica Integral Regional (RCEP, por sus siglas en inglés) y así nuestro país pueda vincularse de manera más estrecha 
con el Sudeste Asiático. De todas maneras, vamos a estudiar oportunidades y ver opciones de realizar actividades que puedan ser de interés para el COSOC. 

Con relación a lo planteado por el Sr. Raúl Iturrieta, lo que hicimos con Brasil el año pasado fue hacer un encuentro empresarial, público-privado. La idea fue promover a nuestros sectores 
exportadores en ese país. Hay varios sectores interesados, entre los que están las cerezas. Además, este año va a existir una Chile Week en Brasil, buscaremos que sea aprovechado de la mejor 
manera posible. 

Posteriormente, la Subsecretaria da la palabra al Director(s) de Relaciones Económicas Bilaterales, Sr. Álvaro Espinoza, quien señala que, según la inquietud del Sr. Rengifo, con relación con la 
República Dominicana, comenta que hubo elecciones y fue reelegido su Presidente, lo que confirma una continuidad en nuestra perspectiva de diálogo con miras a una potencial negociación de 
un acuerdo comercial. Enfatizando lo dicho por la Subsecretaría, es de mucha utilidad contar con sus opiniones.

SESIÓN COSOC N°24 PLANTEAMIENTOS Y RESPUESTAS
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5. Intervención de Sr. Manuel Rengifo, Asociación Gremial de Emprendedores de Chile (ASECH)

Se ha caracterizado República Dominicana como líderes en materia de emprendimiento, por lo que existe mucho valor en ese país, así que feliz de poder participar como asociación en 
actividades que los involucren.

6. Intervención de Sr. Luis Pino, Fundación Chilena del Pacífico 

Mi consulta es respecto al Grupo Binacional de Litio y Salares, entre Chile y Argentina, y sobre los avances dentro del grupo.

7. Intervención Sra. Nicole Verdugo, Cámara Nacional de Comercio 

Propongo que podamos tener una agenda de trabajo del año 2024-2025, la que se pueda proyectar en los diferentes espacios de la SUBREI, tales como la Alianza del Pacífico o APEC, para que 
así las empresas a quienes nosotros representamos puedan verse beneficiadas del trabajo de la Institución. Ya que, por el lado nuestro, pueden contar con nosotros y nuestros asociados. 

8. Intervención de Sr. Peter Loch Troncoso, Fundación Wazú Para la Inclusión Laboral

De qué forma podemos empujar para que podamos contar con experiencias internacionales entorno a la inclusión laboral. Fue en Canadá o en Estados Unidos, donde tras levantar políticas muy 
fuertes en materia de inclusividad laboral lo que permitió hacer crecer el PIB en 1%. Si bien este tema es materia de otros ministerios, si se pudiera traer esas experiencias internacionales para 
empojar esta línea. Pueden existir emprendedores con alguna discapacidad y que pueda tener alguna discapacidad. 

SESIÓN COSOC N°24 PLANTEAMIENTOS Y RESPUESTAS
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RESPUESTAS DE LA SUBSECRETARIA SRA. CLAUDIA SANHEUZA

Contar con una agenda conjunta 2024-2025 merece una nueva reunión de COSOC, ya que es muy amplia y requiere una gran coordinación. No obstante, ProChile puede dar algunas ideas de las 
próximas actividades con Brasil. 

Respecto a los temas de discapacidad, estos se encuentran presentes en toda la agenda multilateral. En la última Reunión de Comercio de APEC en Arequipa, Perú, se acordaron principios de 
personas con discapacidad. Aquí puede profundizar nuestra Directora de Asuntos Económicos Multilaterales. 

Respecto a la reunión del Comité de Litio y Salares, contamos con una agenda de trabajo donde en junio existiría una nueva reunión de trabajo, comité liderado por el Ministerio de Economía, 
con el apoyo de SUBREI. Aquí nuestro Director de Estudios podrá profundizar en este tema. 

Intervención de Sra. Paulina Valderrama, Directora General (s) de ProChile. 

Respondiendo a la consulta sobre Brasil, sin duda, y siguiendo los lineamientos de la SUBREI, dentro de Latinoamérica, es un mercado prioritario. Dejo invitado a todos los miembros para que se 
acerquen a las oficinas de ProChile. Tenemos 16 oficinas regionales, más de 50 oficinas en el exterior, las cuales buscan una asesoría directa y específica. Contamos con herramientas y 
programas dirigidos a los exportadores.  En el caso de la cereza, cuenta con una tremenda potencialidad, especialmente en China.

Intervención de Sra. Marcela Otero, Directora General de Asuntos Económicos Multilaterales de la SUBREI. 

Para responder la pregunta del Sr. Peter Loch. Los temas de personas con discapacidad se abordan en distintos foros multilaterales y en particular, en APEC, donde recientemente en Arequipa, 
los Ministros acordaron los principios de inclusión para las personas con discapacidad cuyo foco es en capacitación, acceso laboral, en promover un desarrollo sostenible e inclusivo. La Directora 
ofreció enviar la información al Sr. Loch.

Intervención de Sr. Ricardo Mayer, Director de Estudios de la SUBREI

Con respecto a litio, está pensando, en principio para fines de junio una reunión de Comité Binacional que viene a retomar un trabajo tras una pausa con el cambio de administración en 
Argentina donde recién el Secretario de Minería de Argentina fue nombrado en abril. Hay dos grandes temas para abordar en la reunión, que son el desarrollo de las tecnologías de extracción 
directa y la situación de los proveedores de la industria, tema que fue visto dentro del Tratado Minero al día siguiente a que nosotros visitáramos Buenos Aires en el mes de abril. 

SESIÓN COSOC N°24 PLANTEAMIENTOS Y RESPUESTAS



Cuenta Pública Participativa

9. Intervención de Sra. Jenny Linares Ulloa. Corporación Ciudadanos en Acción de Quinta Normal

En nuestra comuna tenemos grandes emprendedores y artesanos ávidos de hacer cosas, pero desconocemos qué canales utilizamos para crecer. Una propuesta es que pueda existir una bajada 
a cada uno de los miembros del COSOC de los temas que se hablan en la SUBREI o alguna capacitación para que nuestros emprendedores puedan crecer con fuerza.  

SESIÓN COSOC N°24 PLANTEAMIENTOS Y RESPUESTAS

RESPUESTAS DE LA SUBSECRETARIA SRA. CLAUDIA SANHEUZA

Tenemos como objetivo que los temas que se ven desde la SUBREI sean comunicados ampliamente, tanto a las personas interesadas como a la ciudadanía en general. Vamos a pensar en 
diseñar algunas medidas más específicas para reunirnos con la Cámara de Comercio de Quinta Normal como también otras que existan en la Región Metropolitana. 
El año pasado lo hicimos de alguna manera, esto con algunos grupos de jóvenes como formación ciudadana pero también para recoger la opinión de la ciudadanía. 



En el sitio web institucional podrá acceder a los siguientes documentos:

• Informe borrador de la Cuenta Pública Participativa de la gestión 2023.

• Informe actualizado de la Cuenta Pública Participativa de la gestión 2023.

• Presentación utilizada en la sesión N°24 del Consejo de la Sociedad Civil.

• Informe Final de la Cuenta Pública Participativa de la gestión 2023.

• Acta de la sesión N°24 del Consejo de la Sociedad Civil de la SUBREI.

Enlace de acceso a estos documentos, seleccionando año 2023:

https://www.subrei.gob.cl/participacion-ciudadana/cuentas-publicas-participativas

Cuenta Pública Participativa
DOCUMENTOS ASOCIADOS

https://www.subrei.gob.cl/participacion-ciudadana/cuentas-publicas-participativas


Muchas gracias por su participación!

www. sub re i . gob . c l
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